
M.E.S., Numéro spécial, Kinshasa, 25 mai 2022

<https://www.mesrids.org>

Dépôt légal : MR 3.02103.57117

ISSN (en ligne) : 2790-3109

ISSN (impr.) : 2790-3095

Mise en ligne le 1^{er} juin 2022

Numéro spécial consacré au thème :

*Regards croisés sur les 20 ans d'existence et d'exercices de la
Chaire de Dynamique Sociale*

Kinshasa, 25 mai 2022

III.

LA CHAIRE DE DYNAMIQUE SOCIALE ET
LA RECHERCHE FONDAMENTALE

**La Chaire de Dynamique Sociale
au chevet de la promotion de la recherche scientifique
à l'Université de Mbandaka**

par

Jean Fulgence Mobeky Mawa
Professeur Associé

Aristide Mwandoki Boyele
Gabriel Kamba Benza
Georges Marius Bokelu Bwelumbe
Damien Otshudiema Lundula
(Tous) Chefs de Travaux
Faculté des Sciences Sociales,
Université de Mbandaka

Introduction

Du Centre Universitaire de Mbandaka, en passant par l'Extension de l'Université de Kinshasa puis *Université de Mbandaka*, cette dernière est issue d'une politique d'essaimage qui a consisté à créer des universités dans des provinces et ce, dans le but de désengorger les trois universités traditionnelles, à savoir : Université de Kinshasa, de Lubumbashi et celle de Kisangani.

L'Université de Mbandaka (Unimba) est devenue autonome en 2005 après un contrôle de viabilité initié par le Gouvernement national. Comme toutes les universités, celle de Mbandaka ne devrait pas se limiter simplement à organiser les enseignements, lesquels étaient dispensés par le personnel académique et scientifique de Kinshasa, mais aussi elle devrait recruter progressivement ses propres enseignants et assurer un enseignement de qualité qui doit doter aux apprenants des capacités intellectuelles capables de les aider à mener des recherches qui puissent servir de bases de données aux gouvernants pour prendre des décisions rationnelles en vue de booster le développement de la Province de l'Équateur et du pays.

L'université a été ainsi créée, des assistants recrutés, mais appelés, malheureusement, à évoluer dans un cadre dépourvu des institutions à même de publier les résultats de leurs recherches scientifiques. Si la Revue de l'Institut Supérieur de Mbandaka (ISP-Mbandaka) a servi à quelques-uns, il n'en reste pas moins de rappeler qu'elle ne pouvait pas seule, prendre toutes la charge vue sa périodicité réduite élargie (semestrielle) et sa vocation tournée vers la pédagogie.

La carence d'organes de publications scientifiques à Mbandaka n'a pas manqué d'entraîner ses conséquences. Si vers les années 2005, alors que la Chaire de Dynamique Sociale (CDS) n'était que jeune de quatre ans, l'Unimba a enregistré la première vague de licenciement des assistants pour improductivité scientifique. Après recours introduit par les victimes de cette réglementation, il va s'avérer que ces assistants avaient des textes déjà rédigés, mais ils ne leur manquaient qu'un organe affecté à cette tâche.

C'est un peu plus tard que le personnel scientifique de l'Unimba découvrira l'existence de la revue scientifique dénommée *Mouvements et Enjeux Sociaux (M.E.S.)* publiée par le Centre de recherche de la CDS. Depuis ce temps, la CDS à travers sa revue *M.E.S.* a concouru à la promotion du personnel scientifique et même à celle de nombreux doctorants de l'Unimba inscrits au DEA à l'Université de Kinshasa.

En effet, saisissant l'occasion de la commémoration des 20 ans d'existence de la *Chaire de Dynamique Sociale*, nous, personnel scientifique de l'Unimba, tenons à nous acquitter d'un noble devoir de rendre un hommage mérité à ce prestigieux centre de recherche qui nous a tous maternés.

Enfin, notons que la contribution de la CDS se situe sur trois paliers : la recherche scientifique, l'avancement en grades académiques et la formation au niveau du troisième cycle. Une brève conclusion met un terme à notre propos.

1. CDS : publications scientifiques et avancement en grade du personnel scientifique à l'Unimba

L'époque de licenciement du personnel scientifique de l'Unimba et autres établissements de l'enseignement supérieur implantés à Mbandaka à cause de la non-publication des articles scientifiques au termes de leur mandat deux fois renouvelable, est révolue depuis l'avènement, 10 ans durant et jusqu'à ce jour, du professeur Sylvain Shomba Kinyamba, Directeur de la CDS, à la tête de la faculté des Sciences Sociales, Administratives et Politiques en qualité de Doyen parce que la Revue *M.E.S.* s'en occupe utilement. L'impact de l'apport de la CDS peut se lire à travers les effectifs des bénéficiaires de promotion notamment aux grades de Chef de Travaux et de professeur.

Cette affirmation repose de façon éloquente sur le nombre des études publiées par les chercheurs de Mbandaka à la *Chaire de Dynamique Sociale* à travers sa revue *M.E.S.*

Tableau I. Statistique du personnel académique et scientifique de l'UNIMBA

Grades	Effectifs	Pourcentage
Professeurs	16	9,3%
Chefs de Travaux	78	44,2%
Assistants	82	46,5%
Total	176	100%

Le tableau ci-dessus renseigne que l'Université de Mbandaka compte 176 membres des corps académique et scientifique. Sur ce, les Assistants représentent 46,5%, les Chefs de Travaux 44,3% et les Professeurs 9,3%.

Tableau II. Revues scientifiques ayant permis à ce personnel de publier leurs articles

<i>Revues</i>	<i>Nombre des publications</i>	<i>%</i>
Annales de l'ISP-Mbandaka	4	1,4
USAWA/UCC	20	7,1
CEDAC/Unikin	5	1,8
MES-CDS/Unikin	182	64,8
Dévoilement/Unimba	70	24,9
Total	281	100

Source : Les archives du service de Recherche/UNIMBA

Le tableau ci-avant rapporte que parmi les revues scientifiques ayant permis au personnel scientifique de l'Université de Mbandaka de publier les articles pour leurs promotions, la revue M.E.S-CDS/Unikin se classe largement en tête avec 64,8% des articles publiés, suivi de la revue Dévoilement-UNIMBA 24,9%, USAWA-UCC 7,1%, CEDAC-Unikin 1,8% et Annales de l'ISP-Mbandaka 1,4%.

Et comme relevé plus haut, la promotion des assistants au grade de chefs de travaux ne suffisait pas pour rendre l'Unimba autonome, il a fallu une force ou un mouvement qui devrait conduire ces assistants et chefs de travaux vers l'inscription au programme de DEA/DES. C'est ainsi que le Directeur de la CDS, Professeur Shomba, a mené des démarches en collaboration avec les autorités académiques de l'Université de Mbandaka afin d'obtenir un partenariat entre notamment les deux facultés des Sciences Sociales, Administratives et Politiques de l'Unikin et Unimba.

Cette démarche ayant abouti, les séminaires ont été organisés avec le concours des grands Professeurs de l'Université de Kinshasa. Peu après, le ministère de tutelle a interdit l'organisation de troisième cycle aux universités non autorisées, celle de Mbandaka n'ayant pas été répertoriée, la grande

préoccupation du Professeur Shomba Kinyamba a été celle de solliciter le transfert des inscrits au DEA/DES de l'Université de Mbandaka vers l'Université de Kinshasa. Ce qui fut fait.

2. Contribution de la CDS dans la réalisation des recherches de troisième cycle

Si la première étape a été celle de solliciter le transfert des inscrits au DEA/DES de l'Université de Mbandaka vers l'Université de Kinshasa, la seconde étape a consisté à venir en aide aux assistants et chefs de travaux de cette université appelés à faire face à l'inscription à l'Université de Kinshasa.

2.1. Dossier transfert vers l'Unikin

Sur un total de plus ou moins vingt candidats, seuls quatre étaient transférables parce qu'ayant fini avec les séminaires et prêts à défendre leurs mémoires de DES. Il a fallu donc une implication conséquente du Professeur Shomba, qui voyait au non aboutissement de ce transfert, l'échec de son projet de faire doter l'Université de Mbandaka de ses propres professeurs dans un avenir proche.

2.2. Dossier inscription au troisième cycle à l'Unikin

Dans tous ce processus, le point culminant est la proclamation du premier docteur en sciences politiques et administratives issu de l'Unimba en 2021. Cette réussite à toute suite servi de détonation, car une dizaine des membres du personnel scientifique de l'Unimba ont décidé de prendre régulièrement leur inscription à l'Unikin.

Prendre une inscription à l'Université de Kinshasa au troisième cycle, n'est pas une affaire aisée pour tous ceux qui le désirent. Il y en a qui perdent oiseusement l'argent dans des couloirs sans que les démarches d'inscription n'aboutissent. Mais, tous les candidats de l'Université de Mbandaka, assistants comme chefs de travaux, qui ont été inscrits au troisième cycle à l'Unikin, ont fort heureusement, terminé les séminaires inscrits dans ce programme. Tous témoignent que ce succès, ils le doivent grandement à l'implication de leur doyen honoraire. Celui-ci leur a facilité les contacts nécessaires dans les meilleurs délais.

2.3. Contribution de la CDS dans la réalisation des recherches de troisième cycle

La contribution de la CDS se situe à deux niveaux : scientifique et social.

- au plan scientifique : mise à disposition d'une documentation riche et récente aux apprenants de troisième cycle ressortissants de l'Université de

Mbandaka ; encadrement des apprenants tout au long des séminaires leur dispensés ; la saisie et l'impression des travaux scientifiques, accompagnement des apprenants dans certaines démarches administratives ; peaufinage des textes ; mise à la disposition des apprenants des locaux de la CDS pour diverses activités académiques, etc.¹⁰⁴

- au plan social : réception grandiose à l'issue de la formation au siège de la CDS ; prise en charge du voyage retour Kinshasa-Mbandaka de tickets retours

Conclusion

A l'occasion de la commémoration des 20 ans d'existence de la Chaire de Dynamique Sociale, nous membres du corps scientifique de l'Université de Mbandaka reconnaissons que la CDS a été et demeure au chevet de la promotion de la recherche scientifique à l'Université de Mbandaka.

Notre rêve c'est de voir l'autorité académique de l'Unimba, formaliser cette collaboration qui nous en profite tant, avec la Chaire de Dynamique Sociale. Nous sommes persuadés que cette formalisation renforcera toujours davantage les capacités des chercheurs de l'Unimba dont l'apport contribuera au développement national, en général, et de la Province de l'Equateur, en particulier.

¹⁰⁴ Propos recueillis auprès de Docteur Mobeky Mawa Zoziko et CT Damien Otshudiema Lundula, par interview ce jeudi 12 avril 2022 à Mbandaka.